

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Trimestre... 1,50 pesetas.
 Semestre... 2,75
 Año... 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES

Sobre la guerra

Muy poco ó nada hemos escrito hasta hoy de las operaciones de nuestro ejército en la actual campaña.

Y no hemos escrito por temor á la censura una vez, por nuestra incompetencia otras siempre y en primer término porque dada la gravedad de los hechos creíamos que era más patriótico callar entonces y esperar á que futuros acontecimientos, anunciados como muy próximos, vinieran á despejar ciertas incógnitas que nosotros no acertábamos á descifrar.

Cuando ocurrió el incidente que motivó el primer avance de nuestras tropas, creímos que la cosa no traería consecuencias extraordinarias, pero los combates del 23 y del 27 de Julio, el haber trascurrido todo el mes de Agosto sin que tomáramos la ofensiva de una manera que no dejara lugar á dudar, el número de fuerzas que hemos acumulado en Melilla, y otros muchos más, y no menos significativos síntomas, nos obligan á rectificar nuestra primera impresión y dicen que nos encontramos frente á un grave conflicto, del cual hemos de salir llenos de gloria, ó cubiertos de ignominia, sin que veamos entre estos extremos ningún término intermedio.

Obligación de todo buen español es procurar, según la medida de sus fuerzas y de los elementos á su alcance, que la victoria, gloriosa y decisiva, corone el esfuerzo de nuestros soldados, que en Melilla están derrochando heroísmo, y no son pocos los que creen que todo lo que directa ó indirectamente, con fundamento ó sin él, puede contribuir á mermar los prestigios de los encargados de dirigir nuestra acción en Marruecos, es antipatriótico y por lo tanto censurable.

No queremos nosotros dar pretexto, cuanto menos motivo, para merecer nota tan infamante, pero nos vamos á permitir hacer algunas reflexiones sobre cuestión de tanta actualidad.

Nuestros gobernantes ante el actual conflicto

Poco ó nada han hecho hasta hoy que los acredite de hábiles, ni siquiera de medianamente previsores, ningún derecho tienen á ser aplaudidos, y, aunque sea triste el decirlo, no se puede negar que los españoles tenemos sobrados motivos para no esperar de ellos nada bueno y sí temer mucho malo.

Siempre, pero de modo especial desde el año 1902, tuvieron obligación los gobiernos de saber que un día ú otro, siempre próximo, España se vería obligada á intervenir, procurando por la fuerza de sus ejércitos la resolución de manera definitiva, del problema marroquí.

El tratado incoado en 1902 y consumado en 1904, nos obligaba á intervenir con Francia en la resolución del problema de Marruecos, y en ese tratado aceptamos como nuestra zona de influencia las regiones del Rif y de Zela, ó sea el Norte del Imperio xerifiano.

Es posible tener por visor á un gobierno que sabiendo que ha de intervenir con sus ejércitos, más aún, que está obligado á ello por compromisos adquiridos hace cinco años, el

día que los rifeños atropellaron nuestros derechos, se encontrara sin un plan bien estudiado de campaña? Pues esto que es increíble, que no hay palabras suficientemente duras para calificarlo, es lo que ha sucedido en España.

Prueba concluyente de ello son las repetidas manifestaciones del Sr. Presidente del Consejo de Ministros y del señor ministro de la Guerra, diciendo que el Gobierno secundará los planes del general Marina y que le enviará cuantas fuerzas pida.

No Sr. Maura, su gobierno y los que le han precedido, sabiendo que hablamos de tener que intervenir en el Norte de Marruecos, debieron haber estudiado hace años cuál sería el plan más eficaz y qué elementos eran necesarios, para que el día que llegara el conflicto el General en Jefe no tuviera que idear planes, sino realizar los estudiados con toda detención, por el Estado Mayer General, no tuviera que pedir tropas, sino que las encontrara dispuestas; no tuviera, en una palabra, que perder tiempo y energías en detalles de organización que el Gobierno debió dar el resultado desde el primer momento.

El Gobierno al aparecer sin un plan de campaña se manifiesta como el colmo de la imprevisión y los que no prevén no tienen derecho á que los pueblos confíen en ellos.

Y si el Gobierno por lo expuesto no nos ofrece motivos para confiar, ¿qué diremos del Sr. ministro de la Guerra?

Todos recordamos lo que hizo en Santiago de Cuba. La Historia no lo confundirá con Guzmán el Bueno.

Pero son más recientes los hechos que nos lo manifiestan como modelo de hombres imprevisores... Otro día los analizaremos para deducir, que la victoria que seguramente alcanzaremos en Marruecos, será debida, única y exclusivamente, al valor de nuestros soldados y la pericia de nuestros jefes, que triunfarán apesar del número y de la ferocidad de los enemigos, y de la imprevisión de los que nos gobiernan.

¿Qué hace la Junta provincial de Instrucción pública?

Hace algún tiempo que digimos desde estas columnas, que era indispensable que las Juntas provinciales de Instrucción pública se enmendaran, ó de lo contrario, que quien pueda las suprima por inútiles, y lo que es peor, por perjudiciales, pues tal y como son hoy, constituyen uno de los más graves obstáculos para la instrucción de la niñez.

Ni lo uno ni lo otro se ha realizado y las consecuencias no pueden ser más fatales.

Aunque no tanto como debían, los Gobiernos algo se han preocupado de la enseñanza, y al crear las Juntas provinciales, y encargarnos la vigilancia de las escuelas, y conferirles facultades para que entendieran en el nombramiento de maestros interinos, y para que dilucidaran y resolvieran las frecuentes reclamaciones de los Maestros contra los Ayuntamientos y las Juntas, y de las Juntas y Ayuntamientos

contra los Maestros; creyó que en esos organismos provinciales había de encontrar poderosos y eficaces auxiliares, pero lo que en la práctica están resultando es todo lo contrario.

Para las Juntas provinciales el resultado es letra muerta.

Tienen obligación de celebrar, y por lo menos, dos sesiones cada mes, y... pasan meses sin celebrar ninguna, y, cuando se reúne, sucede lo que necesariamente había de suceder, que son casi innumerables los expedientes que tiene que resolver; que para solo oír su lectura, muy precipitada, necesita horas y horas, hasta que los vocales, rendidos por el cansancio, ni pueden prestar atención, ni se les hace simpática, ni siquiera llevadera, la carga que les impone el honoroso nombramiento, y lo que es más, infinita, mente más grave, que los Maestros y los pueblos, que ven que se tardan meses y meses en oír y resolver los expedientes que promueven, se desazonan, y, viendo que sus quejas no son atendidas con la prontitud debida, se cruzan de brazos, y dejan pasar sin reclamar contra lo que están viendo y palpando, que es origen de males tan trascendentales como todos los que impiden ó dificultan la educación de los niños.

¿No tienen los pueblos derecho á que estén abiertas sus escuelas?

Los Maestros que tienen justificada su aptitud ¿no tienen opción á que se les nombre para las escuelas á que tengan derecho?

¿No hay en la provincia de Soria ningún pueblo, sin que sus niños estén vagando por las calles porque están cerradas las escuelas?

¿No hay ningún maestro que aspire á dirigirlas?

Cualquiera de estas cosas podría pensarse, vista la incomprensible pasividad abandono, ó como mejor quiera calificarse el proceder de la Junta provincial, pero nos consta que son muy cerca de sesenta los sapirantes, que están esperando un nombramiento á que tienen derecho, y que les proporcionarían pan á ellos y á su familia, pan de que hoy muchos carecen, y por el Boletín oficial sabemos que, nada menos que veintisiete pueblos tienen cerradas sus escuelas, ¿Porqué?

Porque la Junta provincial no ha cumplido con su deber, nombrando Maestros para ellos.

Estamos á 10 de Septiembre, y suponiendo que en cada escuela, reciban instrucción 40 niños, tendremos á 1080 niños, más de quince días, imposibilitados de recibir instrucción.

Pobres padres y pobres niños los de Terralba del Burgo, Quintanas Redondas de Abajo, Cabanillas, Utrilla Velloso, Añavieja, Almajano, Valdeluviel, Aldealseñor, Ciria, Molinos de Duero, Laina, La Póveda, La Losilla, Cuéllar, Bayubas de Abajo, Villaverde, Ventosa de la Sierra, Guijosa, Torde-sálas, Caracena, Hoz de Arriba, Matute y Sepúlveda, San Andrés de Almarza, Villar del Campo, Torrevicente.

Tenéis derecho á ser instruidos, pero esperar á que la Junta provincial quiera cumplir su deber, hasta tanto resignaos con lo que quieran los que siempre alardean de amor á la cultura, y hacen cuanto pueden por hacerla imposible para vosotros.

La Prensa

—¿Qué dicen los bien informados de Melilla?

—Mucho y nada.

—¿Como puede ser eso?

—Pues haciendo lo que hacen, llenando columnas y más columnas con narraciones fantásticas, insustanciales, y tan hinchadas que casi hacen reventar de risa cuando no de asco. ¿Leyó usted lo de la perrita? ¿Le parece á usted serio que cuando aguijoneados por el interés con que seguimos los movimientos, los triunfos y las fatigas de nuestros soldados, corremos á comprar los periódicos nos encontramos que se omiten los nombres de nuestros heridos, que no nos dan detalles del rancho que comen nuestros soldados, y que se dedica media columna para decirnos que la perrita que nos han mandado de Inglaterra, por encargo de una Augusta dama, es muy moña y que tiene listas rojas y pintas blancas en el lomo?

—Exageraciones de usted.

—¡Exageraciones! Pues aquí tiene usted *La Correspondencia de España* el *non plus ultra* de la información y lea lo que sigue á este epígrafe *A prestar servicios*.

«Mañana de madrugada saldrá para el campamento de la Restinga la perra que trajo por encargo de la Reina Victoria, el mayor inglés Richardson para la busca de heridos.

La perra irá al cuidado del personal sanitario de la ambulancia de montaña.

Hoy he visto al beneficioso animal; está muy bien cuidado y hace una sola comida al día y á la misma hora de las tres de la tarde.

Su alimento consiste en un kilo de carne cruda.

Los soldados se muestran muy cariñosos con ella y la acarician constantemente.»

Pues busque usted ahora los nombres de los heridos, averigüe usted cuantos kilos de carne se comen nuestros soldados, eso que tanto hubiera de agradar á las madres de aquellos sufridos héroes que son la admiración del mundo y nuestro orgullo, y no encontrará usted nada.

Vea usted otro detalle de lo que es la información de los rotativos.

Todos los días nos cuentan que apenas aparece en las más alta cumbre del Gurugú un grupo de moros, las bombas de nuestra artillería caen en el centro de los mismos sembrando la muerte, y los que quedan con vida que corren como diablos haciendo gestos.

Si lleváramos la cuenta de las granadas que han explotado en medio de los grupos, y se calculara el número de muertos y heridos que por sus efectos nos han hecho concebir los corresponsales, la cifra sería, indudablemente, mayor que el número de combatientes, lo cual es imposible; y, por lo tanto, evidente que esa información tan ponderada no merece serlo más que por lo ridícula que está resultando.

Hoy mismo, la agencia Fabra manda el siguiente despacho que han publicado los rotativos tal y como lo trascribimos.

«Habiéndose observado que unos cuantos moruchos ocultos detrás de una enorme chumbera estaban hostilizando al «Numancia», se les disparó desde esta plaza una granada, que fué á estallar en el *mismísimo*—asi, mismísimo con letra bastardilla—centro del grupo, matando á seis, hiriendo á varios y chamuscando á muchos.»

—Y ¿qué tiene de particular?

Pues tiene de particular que es muy extraño que esos artilleros que han puesto la granada en el *mismísimo* centro del grupo escondido detrás de la chumbera, no hayan metido ya cuarenta granadas por la *mismísima* boca de ese cañoncito que hace cuarenta días no deja de hostilizarlos sin estar escondido detrás de las chumberas.

—Verdaderamente que resultan sospechosas esas informaciones.

—No son sospechosas, son ridículas.

—Y ¿qué hacer?

—Pues leer el parte oficial; dirá poco, pero será serio y, sobre todo, no nos costará el dinero.

la interesante carta de Madrid con noticias de la guerra, de la Corte, de provincias y del extranjero.

Esperamos de la amabilidad de dichos colaboradores que nos dispensarán lo que no es falta de atención, sino completa imposibilidad de complacerles.

— Advertimos también a nuestros numerosos suscriptores que en esta temporada cambien de domicilio, se sirvan avisar a esta administración, para poder servirles con regularidad el periódico.

— Asimismo advertimos a los señores suscriptores que lo son por uno ó dos trimestres, se dignen avisar, antes de terminar el plazo de su suscripción, si desean continuar suscritos, pues de no hacerlo se les suspenderá el envío del periódico.

— Agradecemos a los organizadores de la novillada, celebrada en el Burgo de Osma, la invitación, que por conducto de la Diputación provincial, se dignó hacernos para la asistencia a la fiesta.

En *Nuestro Correo*, podrán ver nuestros lectores, la crónica de la becerrada que nos envía nuestro diligente corresponsal de aquella villa.

— En el *Boletín oficial de la Diócesis* se publica un anuncio de la Secretaría del Seminario Conciliar, advirtiéndose que desde el 12 hasta el 21 de este mes inclusive, estará abierta en dicha oficina la matrícula para el curso próximo de 1909-1910.

Los que por primera vez pretendan matricularse en este Seminario ó por cualquier otra causa necesiten presentar solicitud, deberán hacerlo antes del mismo día 12.

Del 18 al 20 tendrán lugar los exámenes extraordinarios conforme a las disposiciones que han regido en años anteriores, verificándose en los mismos días los exámenes de ingreso.

Los alumnos que se matriculen en clase de internos habrán de permanecer en el Seminario el día 21 y los externos estarán en esta Villa el día 22 para asistir a los Ejercicios espirituales que empezarán dicho día a la hora que se designe.

Según disposición de años anteriores habrán de asistir a los referidos ejercicios todos los que, habiendo terminado sus estudios, hayan de pretender órdenes dentro del mencionado curso.

La apertura del mismo tendrá lugar el día 1.º de Octubre a la hora que previamente se señale.

— *Las fiestas de San Saturio.*— Alternando con los comentarios de las noticias de la guerra, podemos decir que en Soria no se habla de otra cosa.

Se espera con ansiedad la llegada de importantes personajes, que en representación, de las cinco partes del mundo vendrán a presentarnos nuestros festejos. Se nos dice que son de estatura muy colosal y descomunal cabeza. Aunque llegarán el día 18 no harán su presentación hasta que lleguen las fiestas.

También se preparan muy bonitos y lujosos carteles, y se espera que se ultimen los contratos con las cuadrillas para ser expuestos al público. Se cuenta ya con *Regaterín* y probablemente con *Guerrero*, constituyendo un cartel muy bueno, como hace mucho tiempo no se ha visto en Soria.

Vendrá también la banda del Regimiento de Galicia, de la que hemos oído hacer grandes elogios.

Merece pláceme, la Comisión organizadora de las Fiestas, que seguramente han de llenar los deseos de los más aficionados.

— En Fuentetoba se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta en honor de la Virgen de Valvanera, que se venera en la célebre *Monja*, de aquel término.

El día 9 se celebró también en la Iglesia de la Monja solemne funeral por el alma de los señores D. Jorge Olcina y D.ª Paula Carrillo, últimos dueños difuntos de aquella finca.

A dichos actos religiosos, así como a la solemne procesión que se organizó el día 8, para volver la imagen desde la iglesia del pueblo a la Monja, asistió numeroso concurso de fieles, rivalizando todas las mujeres por alzar de las andas.

Los Sres. de Caravantes, actuales poseedores de la finca, obsequiaron espléndidamente a sus numerosos amigos.

Hemos visto que en algunos edificios, propiedad de nuestro Excmo. Ayuntamiento, se han puesto los canalones, mandados colocar por anteriores bandos en todas las casas donde haya aceras.

También los hemos visto colocar en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor. Es una mejora que hacia tiempo se dejaba sentir en nuestra Plaza.

— La Compañía del Ferrocarril de Soria, ha colocado sobre zócalo de piedra sillar una hermosa verja de hierro, desde el camino para el embarcadero de reses, hasta la casilla del fiato de Madrid. Con dicha mejora queda muy adornada la entrada en Soria por el Ferrocarril, por la que enviamos nuestro aplauso a la Compañía.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedente del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital durante el pasado mes de Agosto fué el siguiente:

Población calculada, 7431.
Nacimientos: Vivos, 16; 12 varones y 4 hembras. Legítimos, 14; expósitos, 2.
Natalidad por 1.000 habitantes, 2,15. Matrimonios, 2. Nupcialidad por 1.000 habitantes 0,27. Mortalidad por 1.000 habitantes 3,36.
Defunciones: Varones, 18; hembras, 7; menores de cinco años, 8; de cinco y más años, 17. En hospitales y casas de salud, 8. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; tuberculosis pulmonar, 3; otras tuberculosis, 1; meningitis simple, 1; congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 2; bronquitis crónica, 1; neumonía, 1; otras enfermedades del aparato respiratorio, 2; diarrea y enteritis (menos de dos años), 3; nefritis y mal de Bright, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 1; suicidios, 1; otras enfermedades, 7.
Total, 25.

De sociedad

Han llegado:
— De San Sebastián y Loyola nuestro compañero D. Manuel Hortal, después de practicar ejercicios espirituales.
— De Tudela, los directores de *Noticiero de ría*, *El Avisador Numantino* y *La Verdad*, y la Comisi6n del Excmo. Ayuntamiento que con aquéllos asistió a la Asamblea allí celebrada.
— De Toledo, el M. I. Sr. Abad de esta Colegiata.
— De Torrijos de la Cañada, D. Pablo Velilla, seminarista.
— De la Rioja, D. Camilo Sainz y la señorita Ana Cornago.
— De Noviercas, el estudiante de Medicina D. Tomás Pérez Ruiz.
Dámosles cordial bienvenida.
Han salido:
— Para Valladolid la profesora de aquella Escuela Normal Srta. Emilia Aragónés, su madre y hermana Satura, ésta muy mejorada de su enfermedad.
— Para Rebellinos (Zamora), el canónigo de esta Colegiata D. José Hidalgo.
— Para Aranda de Duero, D. Tomás Sanz.
— Para Madrid, el comerciante D. José Fernández, D. Benjamín Oncins, hermano y familia.
— Para Valladolid, D.ª Celedonia Lacalle y D. Manuel Gordoquí, Ingeniero Agrónomo, después de pasar breves días con sus parientes los Sres. Condes de Pinofiel en la magnífica finca de Sinoba.

— *Bautizo.*— Ayer recibió las aguas regeneradoras del bautismo, en la parroquia de nuestra Señora La Mayor, el primogénito del médico de la Corte D. Mariano Javerre y de D.ª Filomena Oncins, al que se le impuso el nombre de su padre.
Enhorabuena.

Enfermos

Lo está gravemente, el capataz de telégrafos—ya jubilado—D. Mateo García.
— Han mejorado notablemente de sus respectivas enfermedades, los Sres. D. Ernesto Cañedo, Ingeniero de Montes, y el joven don Tomás Legaz.
— Continúa en el mismo estado de gravedad, D. Rafael Ruiz.
— Celebramos que la caída sufrida por el Doctoral de esta Colegiata, D. Pedro Domínguez, no haya tenido las funestas consecuencias que se temieron al principio, teniendo la satisfacción de poder decir que hoy se halla relativamente bien, de la dislocación que se produjo en el brazo derecho.
A todos deseamos rápido y completo alivio.

INTERESANTE

Ortopédico—herniólogo en Soria

El reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas gratuitas en Soria los días 16 y 17 del actual Septiembre, de 11 a 1, y de 3 a 6, en la *Fonda del Comercio*, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras, ó desviaciones del espinazo, ó torceduras de piernas, etc.), que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, núm. 21, hotel.

De Prensa asociada

POR CORREO

Fiestas por el triunfo de Hañó

Tetuán 31.—La sesión más animada de estas pintorescas fiestas organizadas para conmemorar el triunfo del Sultán sobre el Rehgi, ha sido el sábado,

do, pues a la corrida de pólvora de este día, concurren de la ciudad agrupándose en la plaza de España, que ellos llaman El Fedan.

La pólvora fué corrida por los moros de la Policía de Caballería y seis moros magna ó asistentes.

Desde el Casino Español se dominaba perfectamente el conjunto.

Las puertas del Magcen, que está cerca de la Aduana se cerraron, extendiéndose en el suelo grandes esteras sobre las que se sentaron los moros ricos, el kaid y sus ayudantes.

Además de la corrida de pólvora hubo su migita de baile nacional.

Una mora no mal ataviada hizo a la vista de los encantados espectadores unas cuantas contorsiones que celebraban mucho los indígenas.

El kaid, al terminar el baile, se puso de pié y echó a la mora cinco duros de regalo.

A esta costumbre de dar dinero a las bailarinas llámanla los moros Grana.

La conducta del kaid fué imitada por los demás espectadores y pronto la mora bailarina recogió más de treinta duros Azizi (moneda moruna).

Los banquetes

Otra de las cosas interesantes de estos festejos, ha sido el banquete con que el kaid ha obsequiado el domingo a la oficialidad del tabor de la policía española y mora.

Figuró una mesa desmedrada y vieja sobre la que por todo aparato de vajilla hay una especie de tartera de madera, dentro de la cual se ofrecían en revuelta confusión pedazos de carne, de gallina, de borrego y de pan. Los invitados, muy contra su gusto, tuvieron que comer aquel exquisito manjar con los dedos, porque cucharas, tenedores y cuchillos brillaban por su ausencia.

No faltó sin embargo el indigesto Kuskus, amén de sendos vasos de té éste sí, excelente y abundantes galletas.

J. A. B.

Por telégrafo

Madrid 10 (11,20)

Sol y Ortega

Ayer llegó al Senado un suplicario, de Barcelona, para procesar a Sol y Ortega, comprometido en los sucesos que se realizaron en aquella ciudad, durante la trágica semana de Julio.

Romeo

Anoche fué encarcelado en San Sebastián el Director de *Luz Corresponsal de España* Sr. Romeo.

Más desgracias

En Santander se ha desarrollado una furiosa tormenta, habiendo causado muchos destrozos y la muerte a varias personas.

De la guerra

Melilla.—Ha zarpado con dirección a Valencia el vapor Rabat conduciendo 117 enfermos, heridos unos, convalecientes otros.

Sigue el fuerte temporal imposibilitando la navegación y los desembarcos.

Chaldy llegó a Zeluán para celebrar junta con los jefes de la plaza, y acordar con los jefes de la harka la conducta futura.

Se sabe que han calificado de cobardes a los kabileños de Quebdana, que se han sometido a las tropas españolas.

El general Marina fué a Cabo de Agua para felicitar al coronel Larrea, por el éxito de la operación.

Se encuentra enfermo el coronel del Regimiento del Rey, Sr. Fernández Blanco.

PRENSA ASOCIADA

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

ADOLFO ALVAREZ MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre

Fonda de Victoriano de Marco.

REUMÁTICOS

Aunque los enfermos reumáticos se crean incurables, deben hacer uso de los

Baños y barros de Arnedillo.

Las notabilidades médicas vienen recomendando estas aguas, desde tiempo inmemorial, como las mejores para curar el reuma, gota, ciática, artritis, heridas y todo traumatismo importante, y las asombrosas curaciones que anualmente se obtienen en el balneario, confirman aquella recomendación.

Se emplean también con gran éxito en aplicaciones locales los célebres barros, que tan justo renombre han adquirido entre los enfermos concurrentes al balneario.

Un litro de esta agua contiene OCHO gramos de mineralización; la radioactividad desde 1.142,28 voltios hora litro, y la temperatura de 52º y 50 centígrados, cifras muy superiores a las de las similares de España y del extranjero.

Grandes mejoras en el Hotel del Establecimiento.—Telégrafo público, luz eléctrica y dos correos diarios.

3-5

Coche directo desde Soria.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA)

SOCIEDAD ANÓNIMA

Aguas termales, clorurado-sódicas, ferruginosas-fosfatadas de 48 grados de temperatura.

Son eficacísimas para la curación del reumatismo, gota, artritis de todos géneros, padecimientos de los huesos y articulaciones consecutivas al traumatismo, el escrofulismo, catarros crónicos de todas las mucosas, enfermedades nerviosas, anemias y clorosis, parálisis de origen cerebral y periféricas, etc., etc.

Temporada oficial, de 15 de Junio a 30 de Septiembre.

Las grandes reformas ejecutadas en el presente año en este balneario, le colocan a la altura de los mejores de España, tanto por lo que se refiere a la instalación hidrotermal, como a los servicios del hotel. Aplicación del masaje en el tratamiento por dos acreditados profesores de ambos sexos.

Excelente servicio de mesa en restaurant y mesa redonda. Espaciosas y bien amuebladas habitaciones de varios precios. LUZ ELÉCTRICA. OFICINA TELEGRÁFICA DENTRO DEL ESTABLECIMIENTO. Capilla con servicio diario de culto.

El viaje se hace en tren hasta Castejón (línea de Bilbao a Zaragoza y de Alsasua a Castejón), y desde aquí hasta el balneario en MAGNÍFICOS AUTOMÓVILES, que hacen el recorrido en una hora escasa.

Para más noticias, dirigirse al administrador del Establecimiento.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60

SOMBRERERIA SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 a 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros liadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos a la medida servidos a las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrella, se ha trasladado a la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y aprecie las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que venga con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatisimo, escrotulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usandola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo a su completo desarrollo. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tónica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es debil y raquitica. La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los globulos rojos de la misma, a los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendolo el contenido del tubo en dos cucharadas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

Ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmaceuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la mas alta recompensa, o sea Medalla de Oro e Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA

Relojería y Taller de H. PASTORA

Comisario de los Países. Certificado de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.

Collado, 25 (esquinales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un gramófono de esta casa, que después sesoritea entre los concurrentes.

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia. Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21. SUCURSAL: Plaza de Acaña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha a la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita a que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El Chocolate Llorente es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora

Gran comercio

Tejidos nacionales y extranjeros

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina a la plaza de S. Esteban



Houlder Line Ltd.

Servicio rápido a la República Argentina. El 16 de Septiembre saldrá del puerto de Bilbao para Buenos Aires el magnifico vapor

"Southern Cross,"

Precio del pasaje, en tercera clase, Ptas. 201.

Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan transbordos en ningún puerto intermedio.

Para más informes dirigirse a su consignatario en Bilbao

CARLOS DE MARURI, Estación, 4.

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que, en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser este quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse a esta antigua casa se dirijan todos a mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer a la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo

Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER DE

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartoné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y a precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misaes y Devocionarios Dorado en cintas de seda. Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

— 45 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

—Manuel!—gritaba el pobre padre, andando por la habitación sin fin, como si se asfixiara de dolor, cuando no se movía.—¡Anda! ¡a ensillar el caballo!... ¡La escopeta! ¿Dónde está la escopeta?...

—¡Por Dios papá, por Dios!... ¡Por la Virgen Santísima de los Dolores ¿a dónde vas tú? ¡No! ¡tú no te vas de aquí!... ¡No ensille usted, Manuel! ¿Quién sabe ya donde estarán!...

—Verdad, hija mía: verdad! Sabe Dios dónde estarán!—y, pasado de la crispación al desaliento, con esa rapidez con que se pasa en la locura de un sentimiento a otro, se desplomó el pobre viejo sobre la cama, comprimiendo los convulsos quejidos que brotaban de su pecho como aguas de una catarata

de dolor, y devorando una pena tan... sin epíteto, como si la arrancaran a la vez la honra y las entrañas, la vida y el alma... la hija de su amor.

Así posaron las horas de aquel día fatal, hasta las cinco de la tarde, en que el Párroco de Cascotes, sabedor de todo lo acaecido, porque ya se sabía por todo el pueblo con todos sus pelos y señales, entró en la casa del Duque preguntó por Don Alvaro y se detuvo en la puerta de la alcoba.

—¿Se puede pasar?—preguntó dispuesto a ello. Y, como Don Alvaro y Justa por toda respuesta rompieran a llorar de nuevo, como si en aquel mismo instante comenzara su dolor, se acercó al lecho en que aquél yacía, nó sin sentir el bueno del Cura que los ojos se le arrasaban en lágrimas.

Con el amor conque hubiera podido hacerlo una madre, le puso la mano en la frente que echaba fuego, y comenzó a decir:

—Pero, señor ¿por qué no se ha acostado usted, si tiene calentura?... Pues no es nada lo del ojo, y lo llevaba en la mano. ¡Y que es menuda en gracia de Dios!... ¡Manuel! ¡ven acá!... Haga usted el favor de salirse, señorita...

Anda, vamos a desnudarlo... ¡Que si señor, que está usted enfermo, y los enfermos, a la cama! ¡Pues no faltaba más!... Cuelga ahí esa chaqueta... Toma ese chaleco... Cuidadito con el reloj... Anda, tira de los pernils... ¡Ajaja!... ¡No! los calcetines, dejáelos para que le llamen algún calor... Pero señor, no sea usted así, déjese usted querer... Tráete otro cobertor, que uno no es nada. Y a todo esto ¿qué se ha tomado hoy?... ¡Eso es!... ¡lo mismo que yo me figuraba!... ¡Anda y tráete un caldo!... ¡Por vida de los hombres con bigotes, que parecen este mundo y el otro y luego no son nadie!... En fin, ¿qué vamos a hacerle?... ¡Llore usted y desahóguese!... ¡Si llora usted, que Jesucristo también lloró y era hijo de mejores padres!... Entre usted ya, señorita, y a animar a este hombre, y a que tome siquiera un sorbo de caldo... ¿Y al medico no se le ha avisado?... pero ¿por qué?... Enfríole usted un poco, señorita... y tú, a casa de Don Rafael, y que venga en un salto... Tráete de camino un real de mostaza... Pero ¿usted, angelito de Dios, tampoco ha tomado nada?... A ver el pulso... Como el de

un conejo... ¡Claro! en ayunas a las seis de la tarde... ¡Muchacha! ¡un candiel para la señorita!... ¡Gracias a que me dió la humorada de venir, si nó!... ¡Ande usted con él, Don Alvaro, por el amor de Dios!... ¡Siquiera porque este ángel se lo ha enfriado!—Otro buche, que eso no es nada... ¡Arriba... arriba!... ¡Bien por los caballeros complacientes y los enfermos aseedos!... ¡Así me guntan a mi las personas!... Ahora usted... ¡Vaya si lo tomará usted! ¡Y tres más!... ¿De modo que D. Alvaro es quien tiene que hacer aquí todos los sacrificios, verdad?... No te lo lloves, tráelo... Conque vamos a ver... Déjese usted de melindres, y al colete... Vamos con ese poquillo... ¡Ajaja!... ¡Tuviera que ver!... ¡descuidarse de ese modo!... ¡Nada, anecho pecho y que sea lo que Dios quiera!... ¡así en la tierra, como en el cielo!... ¡Pues no quendó!... Pero usted, señorita, ahora que estoy yo aquí ¿por qué no se retira a descansar un poco?... ¡Ande usted, criatura de Dios, que yo me quedo acompañandolo y no echaré de menos la falta de usted!... ¡Bueno pues quédese; que a mi no me estorba y sólo se lo decía por su bien!—